

Le décrochage scolaire n'est pas une fatalité

A Cergy dans le Val d'Oise, l'association Expli'Cité accompagne depuis l'école primaire jusqu'au lycée des jeunes en situation de fragilité exposés au risque de décrochage scolaire. Ses atouts ? Une présence forte sur le terrain et une capacité à embarquer l'ensemble des partenaires éducatifs, au premier rang desquels les familles, autour d'un même objectif : ouvrir le champ des possibles aux enfants des quartiers.

Pourquoi ?

.....

Expli'Cité est un acteur reconnu de la Cité Éducative de Cergy, où ses bénévoles et ses salariés mènent au côté de nombreux partenaires locaux un travail de proximité visant à réduire les inégalités scolaires et sociales dans les quartiers. L'association accompagne notamment les jeunes et les familles à travers des actions centrées sur la prévention du décrochage scolaire. Parmi les jeunes issus de familles défavorisées, nombreux sont ceux qui manquent de motivation et de confiance en eux ; ils ont du mal à suivre à l'école, ne se projettent pas dans l'avenir et s'autocensurent dans leur parcours et choix de filière. Expli'Cité leur apporte un cadre structurant et bienveillant pour les stimuler, renforcer leurs compétences scolaires et ouvrir leur champ des possibles en les encourageant à croire en leurs capacités. De leur côté les parents, déjà fragilisés socialement, sont souvent démunis face aux problèmes rencontrés par leurs enfants. L'association les aide à assurer leur rôle éducatif et à tisser des liens de confiance avec les autres acteurs présents sur le terrain.

Comment ?

.....

Expli'Cité propose à des jeunes du CE1 à la Terminale un tutorat scolaire personnalisé, en petits groupes ou en individuel selon les besoins. L'accompagnement hebdomadaire qui comporte de l'aide aux devoirs, des conseils méthodologiques et des temps de remédiation en français et mathématiques se fait au sein des trois collèges REP de Cergy après les cours, ou bien hors cadre scolaire, dans les locaux d'organismes partenaires ou même dans les familles. L'association mène en parallèle des actions de soutien à la parentalité : organisation de "Cafés des parents" en présentiel ou à distance sur des sujets liés à la scolarité, aide à la gestion des devoirs à la maison, familiarisation avec les outils numériques... Enfin, troisième axe d'intervention, chaque année, pendant les vacances scolaires, des groupes

de jeunes de 12 à 17 ans sont invités à réfléchir à la notion de réussite. Ils rencontrent des personnes du territoire ayant des parcours inspirants et variés (dans l'art, le sport, l'associatif, l'entrepreneuriat, etc.) et réalisent eux-mêmes un projet vidéo ou photo. En 2021, alors que les familles avaient vu leurs difficultés aggravées par la crise sanitaire, l'association a fait appel à l'aide de la Fondation Transdev pour renforcer ce dispositif.

L'engagement de la fondation

La dotation de 13 000 € a permis de financer un élargissement du dispositif porté par une association qui se démarque par son ancrage territorial fort, et son action concertée avec une quarantaine de partenaires locaux – collèges, écoles, lycées, associations, services municipaux, bailleurs sociaux, etc. Parmi les nombreux autres points qui ont suscité l'intérêt de la Fondation, on peut noter l'accompagnement des jeunes dans la durée, une pédagogie innovante faisant appel à la lecture plaisir, aux applications numériques et aux jeux éducatifs pour mieux éveiller l'attention des bénéficiaires, l'implication des familles invitées à participer aux séances de tutorat et aux sorties à titre bénévole. Au-delà de l'accompagnement des individus, à travers son action, Expli'Cité remet en question les stéréotypes sexistes et sociaux qui fondent les modèles dominants de réussite.

Résultats et impact

En 2021-2022, l'association a accompagné 359 écoliers, collégiens et lycéens toute l'année scolaire, soit 33 semaines, à raison d'une à deux séances de tutorat par semaine. Les collégiens (63 % des bénéficiaires) ont été majoritairement accueillis par l'association au sein même de leurs établissements, ce qui a permis de travailler en étroite collaboration avec les équipes éducatives. Pour les élèves de primaire (29 %) et les lycéens (8 %), l'accompagnement a été réalisé "en pied d'immeuble", à proximité immédiate des lieux d'habitation des jeunes, cette proximité facilitant la participation des familles. S'y sont ajoutés, en juillet-août, 5 semaines d'ateliers ludo-pédagogiques itinérants dans 17 quartiers différents de Cergy, auxquels ont participé 395 jeunes à partir de 7 ans. Expli'Cité a par ailleurs organisé les mercredis après-midi ou samedis de nombreuses sorties culturelles et – en partenariat avec l'association ViensVoirMonTaf – des rencontres de découverte des métiers du numérique et du sport. Et dans le cadre de "Portraits'Cité", une quarantaine de collégiens et lycéens ont profité des vacances de février et d'avril pour réviser leurs idées reçues : 93 % d'entre eux ont affirmé que la réussite est possible, que l'on vienne d'un quartier ou d'ailleurs, contre 50 % en début de session. Côté familles, l'association a pu reprendre ses Cafés des parents en présentiel. Quelques 23 rencontres ont été organisées sur des thèmes divers et des ateliers cuisine "Goûters'Cité" ont été expérimentés en fin d'année. Une année bouclée, le 8 juin 2022, par l'événement "Festi'Cité" qui a réuni plus de 350 personnes dont près de 200 jeunes et une soixantaine de leurs parents.

Chiffre clés

30%

des jeunes Français en collèges REP ont décroché de leur scolarité pendant la crise

3/4

des bénéficiaires disent avoir plus confiance en eux ou plus envie de réussir

98%

des parents estiment que leur enfant a fait des progrès

Pourquoi la mobilité sociale ?



« Nous accompagnons chaque année un grand nombre bénéficiaires, mais tout se joue à chaque fois sur la rencontre humaine entre un jeune et son tuteur qui va le suivre dans la durée. Sachant que l'objectif premier est d'aider ce jeune à se motiver, à croire à son avenir afin qu'il s'accroche quels que soient ses résultats scolaires du moment. Pour cela, il faut créer de la confiance. Notre démarche a toujours été "d'aller vers", de nouer des liens de proximité et, dans un souci d'efficacité, de travailler en complémentarité avec tous les acteurs de l'écosystème éducatif. »

Laurence Vaudet, cofondatrice et co-Directrice d'Expli'Cité

« La confiance en soi est pour moi le fondement de la réussite. Et pour ces jeunes souvent confrontés au regard des autres, il leur est difficile d'imaginer le champ des possibles. Ce qui est innovant dans ce projet réside dans le soutien sur le long terme qu'apporte l'association, et l'accompagnement des familles pour que ces bénéficiaires traversent les grilles de l'école. »

Pauline Bardeau, Directrice clients & marketing, Pôle régional Transdev Île-de-France Nord, correspondante de la Fondation Transdev



Contactez l'association

Expli'Cité

34 avenue du Hazay

95800 Cergy

Tél : 06 58 82 29 84

Courriel : contact@expli-cite.org